



Magazines / Le Forum des Européens

EM 175 Citoyens, à vos poubelles !

Forum N°175 / Invitée : Dominique Voynet



La terre vit désormais au-dessus de ses moyens. Notre mode de développement n'est plus durable : pour le généraliser à l'ensemble des pays, il faudrait 3 planètes !

L'Europe seule elle produit déjà 1,3 milliard tonnes de déchets dont 28 millions de déchets dangereux.

Le recyclage est donc devenu une nécessité. Tout le monde en convient, les consommateurs, les industriels, les collectivités., tous savent qu'il est temps de recycler ; alors pourquoi le recyclage est-il si difficile à mettre en place ?

L'Union européenne multiplie les directives pour forcer les divers acteurs à prendre leurs responsabilités. Elle a fait du recyclage une obligation et impose des objectifs pour des échéances toutes proches. Dans toutes les filières, ordures ménagères, voitures usagées, ordinateurs en fin de vie, on doit donc s'organiser, on y est contraint par l'Europe... Mais les citoyens européens sont-ils prêts pour répondre aux exigences de Bruxelles? Devant le fossé entre l'idéal européen et les pratiques réelles de chacun de nous, pourquoi est-il si difficile de responsabiliser les citoyens européens qu'ils doivent contribuer chaque jour à l'avenir de la planète?

Réponse dans Forum, le 5 novembre prochain, dans une émission spéciale enregistrée à Rennes dans les locaux de notre partenaire Ouest France.

SUJET 1 : Etats des lieux

Descriptif : Les chiffres en bref

Durée : 45"

SUJET 2 : « Irlande, la sauvage »

Journaliste : Benoît RAO DE SAN LAZARO

Descriptif : L'île est connue depuis une dizaine d'années pour son économie florissante mais sur les côtes irlandaises, l'avenir est moins rose : des centaines d'épaves de vieilles machines ou de sacs plastiques gisent sur les plages. Près de Dublin, les décharges municipales débordent, les décharges illégales, elles, prospèrent. Malgré des rappels à l'ordre de l'Union européenne, l'Irlande reste le plus mauvais élève. Une élue verte du pays est forcée de le constater : « l'Irlande n'a aucun sens des responsabilités » mais les irlandais eux, n'ont pas encore compris que ne pas recycler peut coûter très cher.

SUJET 3 : « Breton et européen exemplaire »

Journaliste : Anne RICHARD

Descriptif : Pas de décharge chez nous, ni ailleurs ! Près de Lorient, un agriculteur breton élève des chèvres. Mais selon le plan départemental pour la gestion des déchets, il se trouve à proximité de l'un des trois sites d'un nouveau centre de déchets. L'agriculteur a décidé de se battre pour qu'il ne s'établisse ni dans son jardin, ni même dans une autre commune « poubelle ». Sa plus belle arme : l'Europe. Avec ses amis militants, il démontre que jamais la nouvelle décharge ne pourra tenir les exigences de la directive sur le recyclage à l'horizon 2008. Mais la tâche est lourde : il lui faut convaincre les élus qu'il existe d'autres alternatives pour réduire les déchets, mais aussi ses concitoyens que chacun a intérêt à trier pour éviter une nouvelle décharge à côté de chez lui...

SUJET 4 : « Allemagne : police des déchets »

Journaliste : Anne RICHARD

Descriptif : Certaines municipalités européennes ont décidé d'employer la manière forte. Selon le principe du pollueur payeur, elles taxent les déchets au poids. Mais certaines vont plus loin encore. A Münster, les citoyens peu scrupuleux ou trop distraits pour choisir la bonne parmi les 5 poubelles se voient notifier des avertissements, jusqu'à qu'une police municipale vienne sévir. A quand les contraventions pour délit de non tri ? Est-ce le seul moyen de « motiver » les citoyens ? La caméra de Forum patrouille avec ces policiers d'un nouveau genre.

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Compagnie des Phares et Balises / Arte

Caractéristiques

Copyright

2005

Durée

43 minutes

Diffusions

05/11/05

Photographe

Arnaud Denoual

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale